

allen den Freuden nichts.. Um jehr Uhr sah
dssnnte der Himmel seinen Wasserfall und
seine Wasserkünste. In dem Maße, als die
Gäste ankamen, ergoß sich auch der Regen..
Wir waren froh, schon ganz frühe angekom-
men, den Garten selbst noch ohne Wasser ge-
nießen zu können.

Es giebt jetzt nur noch wenige Gärten im
französischen Geschmacke. Noch weniger von
der Art giebt es, die ihren Ruhm erhalten ha-
ben.. Lichtenwalde macht deshalb eine seltene
Ausnahme; welche es aber mehr der Natur und
der nur mäßig einschreitenden Kunst verdankt.
Der ganze große, seit etwa 100 Jahren von
einem Graf von Waldorf angelegte Garten ist
ursprünglich ein Berg, der aus dem Zschopau-
thale emporsteigt, gleich hundert andern seiner
Brüder.. Er ist aber terrassenförmig be-
nutzt worden; leise half die Kunst nur nach,
die schönsten Aussichten fest zu halten, welche
Thal und Gebürge, nahe Städte und Dörfer
in stärem Wechsel bei jedem Schritte höher hin-
auf boten; bis sich endlich oben ein großes, im-
posantes, von einer herrlichen Allee durchschnit-
tenes Plateau zeigt, das von der steilsten Spize
des Berges aufs neue beherrscht wird.. Die
leitere soll, sagte man uns, abgetragen wer-
den, dem zum Garten gehörigen Schlosse mehr
Aussicht zu schaffen.. Die Anlage von diesem
Garten, vom Schlosse, hat mehrere Tonnen
Goldes gekostet.. Der Graf Friedrich August
Vitzthum von Eckstädt that noch im Anfange
dieses Jahrhunderts viel zur Verschönerung,
und mehrere Anlagen rührte von ihm her.
Der Berg ist übrigens nichts weniger als frucht-
bar, und das nackte, schwarze Sandgestein
geht an vielen Orten zu Tage hervor.. Wan-
det man an seinem Fuße unten im Thale her-
um, da sieht man, wie die mächtigen, thurm-
hohen Tannen ihre Wurzeln im den felsigen

Boden hineinschlügen, und ihn gleichsam wie
mit Kosenarmen umschlingen.. So hoch sich
auch die schwarzen Gestalten in die Luft empor-
heben, so möchte doch diese Wurzeln in ge-
rade Linie gedehnt, oft nicht einen Zoll an
Länge, und eben so wenig, dem Cubitinhalte
nach gemessen, an Stärke nachgeben. Es
überrascht, wenn man sieht, wie hier eine sol-
che Riesin der Pflanzenwelt diesem todtten Steins-
reiche Aufenthalt und Nahrung gleichsam ab-
zutragen weiß, bis sie durch eine noch mäch-
tigere Gewalt, die des Sturmes oder der
menschlichen Art, ins rauschende Bett der
Zschopau hinabstürzt, wo sie sich dann mit den
aus Böhmen herabgesetzten Schwestern verein-
ten kann..

VI.

Die Fahrt nach Mittweida.

Ein schlechter Weg, einsam, denn der Re-
gen goss herab; kein Mensch war zu sehn; be-
falklich, denn enge Schluchten und steile Berge
ermüdeten den Brauen, und drohten den
leichten Wagen zu zerbrechen; unsicher, denn
die Wegweiser fehlten gerade hier ganz, oder
waren verstimmt; und man mußte aufs un-
gefahrene Spur suchen; brachte uns Nach-
mittags in das meist hübsch gebaute Mittweida,
das indessen in credibile dictu, bei ei-
ner Zahl von 6000 Einwohner nur einen ein-
zigem Gasthof hat. Wahnsichtig — ein solch
häßliches Monopol findet man im kleinsten
Flecken kaum.. Der Besitzer ist allerdings ein
humaner, gesälliger, billiger Mann. Aber
wer heute noch zu rühmen ist, kann in vier
Wochen todseyn, und ein neuer misbrugt
dann sein Vorrecht, woran ihn keine polizeili-
che Taxe hindern dürfe.. Unter den ausge-
zeichneten öffentlichen Gebäuden verdient das
Vocal des Schülers einer besonderer Erwäh-